

Abril de 1990: XX Aniversario del Instituto de Geografía de la Pontificia Universidad Católica de Chile

BASILIO GEORGUDIS MAYA

Durante el mes de abril de 1990 el Instituto de Geografía celebró sus primeros veinte años de vida académica, dentro del quehacer múltiple y proyectivo de la Pontificia Universidad Católica de Chile.

Largo camino se ha hecho entre los primeros pasos de aquel lejano 1942 hasta hoy día. En ese año se inician los cursos de Geografía en la Universidad Católica, y a partir de 1943 empieza a funcionar el Departamento de Historia y Geografía, dentro de la Escuela de Educación, con el fin de estimular la formación de Profesores de Historia y Geografía para la Educación Media del país. Pasos débiles y fuertes, proyectos y programas de trabajo auspiciados por las autoridades respectivas, fueron cimentando el esfuerzo de los académicos de todos esos años, hasta llegar a la crisis universitaria de 1968, en donde se empieza la búsqueda de nuevos horizontes, de acuerdo a las necesidades de la década. Estos balbucesos culminan en 1970, al crearse el Instituto de Geografía, con el fin de proyectarse en el ámbito nacional, a través de una docencia más intensa, no sólo hacia los estudiantes de formación pedagógica, sino también a los futuros Licenciados y Geógrafos, tan necesarios para la vida regional y nacional. Así, se promueve toda una política de perfeccionamiento del personal académico, la cual es íntegramente aprovechada y su rendimiento se evidencia en el aspecto docente y en el campo de las investigaciones geográficas. Hay muchos temas que analizar, interpretar y comprender dentro de las variables que participan en la presentación actual del territorio físico y cultural de Chile, y que permiten participar con voz y voto en los diversos organismos públicos y privados que tienen a su cargo el uso del espacio urbano y rural, y las consecuencias que se derivan del mismo. En el campo de la "extensión" está el trabajo de informar, divulgar e intercambiar experiencias a través de las investigaciones propias del Instituto.

La trayectoria de esta Unidad Académica está jalonada por un continuo ritmo laboral y su presencia se ha hecho sentir en el ámbito ciudadano y por eso es que en esta fecha ha sido imperativo recordar su vida de trabajo docente y de investigación con diversos actos conmemorativos en el Salón Alexander von Humboldt de esta Casa de

Estudios Geográficos. El programa se extendió entre el martes 17 de abril y el viernes 20 del mismo mes y fue el siguiente:

— Conferencias:

- "Colonización y desarrollo de regiones periféricas": profesor Patricio Larraín Navarro.
- "Europa en el año 1989": profesor Dr. Ricardo Riesco Jaramillo.
- "Riesgos naturales y el decenio de reducción de desastres de Naciones Unidas": profesor Reinaldo Börgel Olivares.
- "Los geógrafos y los gobernantes": abogado, profesor Guillermo Lagos Carmona.
- "El Instituto de Geografía de la Pontificia Universidad Católica de Chile: sus primeros veinte años: 1970-1990": profesor Dr. Hernán Santis Arenas.

— Mesas redondas: "Presente y futuro de la Ciencia Geográfica en Chile": Moderador Jorge Ortiz Avila. Panelistas: profesores Belisario Andrade Johnson, Hugo Bodini Cruz-Carrera, Federico Marull Bermúdez, Jorge Ortiz Avila y Jorge Villagrán Torres.

— Entrega de Títulos de Geógrafos: El jueves 19 de abril, en el Salón de Honor de la Universidad Católica, se celebró un solemne acto de entrega de título a los Geógrafos que recientemente culminaron con éxito sus estudios y con la participación directa del señor Rector, profesor don Juan de Dios Vial Correa, y autoridades académicas.

— Inauguración oficial del Año Académico 1990: A cargo del señor Director del Instituto, profesor Dr. José Ignacio González Leiva.

— Homenaje póstumo: Se rinde este homenaje al profesor Arturo Ducoing Herrera. Se le da su nombre al Laboratorio de Geografía Física. Justo reconocimiento para quien supo dar excelencia académica a través de toda su vida profesional, desde la creación del Departamento de Historia y Geografía y colaborar intensamente en la formación profesional de profesores y geógrafos.

— Revista de Geografía N° 16: Se hizo la presentación oficial del N° 16 (1989) de la Revista

de Geografía "Norte Grande" del Instituto. En esta edición se presentan los más recientes trabajos geográficos de autores nacionales y extranjeros. Este número está dedicado a la memoria del Dr. Hans Steffen (1865-1937), quien fue uno de los primeros profesores de Geografía contratados por el Gobierno chileno para iniciar científicamente la enseñanza de la Geografía en Chile.

- Distinción a profesores: El Instituto de Geografía entrega en este acto final un reconocimiento a sus profesores fundadores y a aquellos

que han cumplido más de 15 años en la Unidad, entregándoles la medalla recordatoria correspondiente.

El pensamiento de todos los participantes en esta celebración implica deseos permanentes y sinceros para seguir con entusiasmo, tesón e idoneidad en la cotidiana tarea de entregar lo mejor de sí, en un trabajo personal, colectivo e integrado para bien de la comunidad que avala y estimula el esfuerzo en que está empeñado el Instituto desde su creación: ser siempre mejor y al servicio de la Patria, Dios y la Universidad.